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香港文匯報訊（記者 蔡學怡）今年粵港
澳大灣區香港青年實習計劃昨日舉行啟動
禮。本次實習計劃時長4周至8周，共提供
高達1,439 個實習崗位進行配對，涵蓋金
融、科技、法律、文化創意、遊戲電競、

生物醫學等多個領域，較去年增加200多
個。不少參與實習計劃的大學生在接受香
港文匯報訪問時表示，期望透過在內地企
業實習的機會，深入了解他們就讀專業的
最新發展，並結合兩地行業的不同優勢，
發掘出自身未來職業規劃的新可能性。
灣區香港青年實習計劃是香港特區政府
自2015/16年度起，與廣東省政府港澳事務
辦公室合作推出的專項青年內地實習計
劃。參與今年灣區香港青年實習計劃的香
港非政府機構有16間，共舉辦22個內地實
習項目，計劃覆蓋8個大灣區內地城市，包
括廣州、深圳、珠海、佛山、惠州、東
莞、中山和江門。
修讀香港中文大學歷史系研究生學位的
鄭同學，她的實習地點是廣州。她說，此
前了解到內地博物館行業近年來發展迅

速，引進了AI科技、數字人文技術等作為
新興的策展形式，希望這次能深入了解內
地博物館的運營模式，「進一步了解兩地
博物館各自優勢所在，探索這個行業未來
的發展方向，也是期待給自己的未來找到
一個可能性。」
葉同學是香港中文大學新聞傳播學二年

級學生，她期望在實習計劃中進一步了解
內地新聞傳播領域的最新發展。「在內
地，現時基本打開任意一個常用的社交平
台，都可以快速看到今天的熱點新聞，接
受信息的速度非常快。」
她提到，現時內地很多權威媒體都已在

不同的社交平台設立官方賬號，覆蓋微
博、抖音、微信公眾號等平台，期望這次
可以學習內地新聞機構運營不同的社媒賬
號的經驗和技術。

冀港青加深了解內地職場
香港特區政府民政及青年事務局青年專
員陳瑞緯在致辭時表示，希望此次實習計
劃令香港青年可以親身體驗內地職場實
況，並加深對內地就業市場和發展機遇的
了解。他強調，該計劃不僅是幫助青年累
積寶貴的實習經驗、為自己未來的事業打
下堅實的基礎，亦讓他們可把握住國家迅
速發展所帶來的巨大機遇。
香港青年交流促進聯會榮譽主席徐小龍
介紹，該計劃是一扇讓香港青年打開大灣
區內地城市的窗口，在為期4個至8個星期
的實習中，各位實習同學將分別前往8個實
習城市，深入企業、科研機構和創新平
台，親身體驗8市蓬勃的產業生態與多元的
職場文化，讓香港青年在實踐中積累寶貴
經驗，培養跨文化適應力與大局視野，為
未來在灣區乃至國際舞台的發展奠定基
石。

灣區港青實習崗位逾千四 涉多領域

●2025粵港澳大灣區香港青年實習計劃昨
日舉辦啟動禮。 香港文匯報記者涂穴攝

香港文匯報訊（記者 唐文）由香港特區政
府政務司副司長卓永興擔任組長的發展旅遊熱
點工作組，前日公布首階段9個涵蓋不同形式
與種類的旅遊熱點項目。卓永興昨日在電台節
目上指出，工作組制訂項目時已考慮了可行
性、操作性、時間性、成本效益及對旅客的吸
引度，照顧新常態下旅客注重地道文化、港
味、生態遊、深度遊及美食等喜好。
卓永興指出，9個項目既有全新的，亦有重
新打造的，例如添馬公園紫花風鈴木園每年開
花約5至 6個月，可配合維港景色讓旅客觀
賞；「四山」旅遊路線較易串連附近飲食及消
費的地方；油麻地警署舊址可讓旅客參觀報案
室、羈留室、回憶牆等；維園市集則可為旅客
畫掃描畫，有如法國白教堂般體驗多彩多姿。
至於中環半山自動扶手電梯則屬全球最長，但
使用多年出現破損，因此會將之美化，並提供
二維碼讓旅客了解附近一帶的橫街、食肆及小
店資訊。
對於有意見擔心推展「四山」項目或會導致

人滿為患及破壞生態，卓永興則相信，只要做
好宣傳教育便不會有問題，「其實很多旅客都
很文明，如果可在山徑起步點宣傳或透過小紅
書及其他渠道向旅客宣傳便更好。」
他補充，就算現時郊野旅遊，也不是完全沒

有人棄置垃圾，但問題並非嚴重。

漁護署：「四山」路線有助分流
漁護署助理署長葉彥在另一個電台節目表
示，將改善「四山」設施，包括提供方便遊客
識別的路標、主題種植、增加枱櫈等休憩設施
及優化山徑等。他強調，發展生態旅遊的大前
提是保護環境，「四山」均有完善交通及旅遊

配套，推廣「四山」旅遊路線亦有助分流旅客。
對於工作組其中一個項目為透過旅遊業界組團帶旅
客參觀的工業品牌旅遊項目，多名經民聯立法會議員
均表示支持。立法會議員吳永嘉指出，德國有近40%
旅客會參觀工廠，認為推動工業品牌旅遊可協助香港
品牌建立正面形象，令內地以至世界各地旅客認識香
港。立法會議員陳祖恒相信，旅客會喜歡有自家設計
元素的香港製造手信，建議特區政府可考慮發展深水
埗布藝市場等不同地區的旅遊項目。
對於把油麻地警署舊址改造成旅遊熱點，民建聯立
法會議員鄭泳舜指出，近年持續有不少旅客到該處
「打卡」，行人路不時水洩不通，日後開放部分設施
能增加旅遊空間，相信即使遊人增加，對附近居民影
響是仍屬可控。
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●龍城美食將納入《十八區美食指南》中，以推廣龍城
深度遊。圖為九龍城街景。 香港文匯報記者鄧偉明攝

●添馬公園將大批種植紫花風鈴木及於合適地點種植
顯花灌木。 香港文匯報記者黃艾力 攝

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）香港特
區政府計劃參考房委會的「共築．創業
家」計劃，讓青年創業家免費或以低廉租
金租用啟德郵輪碼頭商場舖位，刺激商業
用地的人流。協助青年創業多年的青協業
務總監鄧良順昨日向香港文匯報表示，減
免租金對青年創業家十分重要，歡迎政府
為青年創業家提供租務優惠，但希望有一
定規模及做到氛圍，「例如搞出一個青年
創業區或大規模的墟市，這樣才能吸引郵
輪旅客落船後願意花時間進入看看，甚至
非郵輪旅客及市民慕名而來，看看年輕人
有什麼搞作。」
鄧良順指出，荔枝角的D2 Place是由

工廠大廈成功活化成青年市集的例子，
「十年前開始，有搞手搞市集，並以周
末等短期租務方式讓年輕人擺賣成本低
的手作仔及創意產品，再配合宣傳推廣
而慢慢做起。」他認為，隨着啟德體育
園啟用令附近一帶商圈得以進一步發展
後，特區政府在想方設法激活啟德郵輪
碼頭商場之餘，亦應結合更多社會力
量，營造一個大規模的青創墟。「如果
是一個『死場』，恐怕只會讓青年有負
面的創業經驗。」

與附近青年場所具協同效應
對於特區政府民政及青年事務局已完

成郵輪碼頭旁青年驛站旅舍和青年文藝
交流空間的招標工作，預計在年內開始
營運，鄧良順認為能與構想中的郵輪碼
頭青創墟產生協同效應，進一步帶動人
流。
但他同時指出，政府亦不應忽略透過

非政府機構等為有意進駐的青年創業家
提供技巧指導及培訓等支援，「例如青
年與Mega Box合作的『共築．創業家』
項目，參與者必須先上堂，了解商場經
營技巧等事項，以及接受業務培訓。」
他亦呼籲青年別以為「睡醒便能創

業」這麼簡單，「機會是留給有準備的
人。」

●市民梁先生：
巴士路線經常繞

來繞去，繞到我不
認得路，希望政府
可以加強宣傳。

●遊客王小姐：
碼頭冷清得令人

感到奇怪。

●市民彭小姐：
啟德碼頭人流稀

少，現場指示不
清，連問路都難。

●商戶李先生：
政府重新招標是

一件好事，如有租
金優惠就更加好。

●商家阿寶：
現時只靠內地團

「吊命」，希望政
府能夠盡快搞好啟
德郵輪碼頭。

香港文匯報記者

文：嚴鍇華

圖：黃艾力

青協：啟德青創墟需有規模效應

市民遊客商戶
均盼啟德人流旺

目前啟德郵輪碼頭平日有4條專營巴
士路線和1條專線小巴路線服務啟

德郵輪碼頭，連接啟德港鐵站、鄰近多
個港鐵站、西九龍高鐵站以及油尖旺
區。但由於昨日沒有郵輪抵港，相關的
巴士服務班次疏落，大約半小時才有一
班車。至於的士站更是水盡鵝飛，據記
者現場觀察，1小時內連一輛的士也沒
有。如有人要乘搭的士離開，必須透過
電召方式叫車。
記者實測發現，旺角與啟德郵輪碼頭
距離不算遠，但記者足足花45分鐘才抵
達。記者到埗後，直上啟德郵輪碼頭發
現除了交通不便之外，現場指示牌亦有
所不足，不少長者或會迷路。
現場有零星人流，但大多數市民表示
該處交通配套不足，政府需要加強宣
傳。市民梁先生與太太昨日從屯門到新
蒲崗飲茶，「見順路又未來過啟德郵輪
碼頭，打算過來見識一下，沒想到這裏
這麼少人，碼頭冷冷清清令人失望。」

他反映，他們乘搭的巴士繞來繞去，他
不太認得路，現場路牌指示又不清晰，
幾乎迷路。

商舖十室九空 安徽客感奇怪
市民彭小姐誤以為啟德郵輪碼頭提供
售票服務，故昨日特意從觀塘前往碼
頭，到場後才發現現場沒有售票站。
她認為碼頭的宣傳不足，令人誤會其
功能。她又形容，現場人流稀少得令人
害怕，「指示又不清，我多次行錯路，
就連問路都找不到職員。」
來自安徽的遊客王小姐，由於聽聞啟
德郵輪碼頭的大名，特意前來參觀。
她對交通配套還算滿意，但對商場人
流疏落，商舖十室九空感到奇怪，「政
府應該加強宣傳，不要讓這美麗的碼頭
商場空置，造成資源浪費。」

將增兩條巴士線和假日渡輪
政府消息人士表示，隨着啟德發展區

各項設施逐步落成，啟德郵輪碼頭的交
通已逐漸改善，運輸署亦計劃引入兩條
新的專營巴士路線，即城巴 20X號線
（提供往紅磡和尖沙咀的特快服務）和
22S 號線（提供往啟德港鐵站和宋皇臺
港鐵站的服務）。
另外，在周末和公眾假期，會提供渡

輪服務來往啟德跑道公園碼頭和北角/
觀塘。中九龍幹線項目預計於今年底前
完成，屆時將大幅縮短啟德郵輪碼頭至
西九龍的行車時間。長遠而言，啟德發
展區引入長約3.5公里的智慧綠色集體運
輸系統，以期 2031年啟用，進一步完善
交通接駁，更有利商戶營商。
政府消息人士又表示，現行的碼頭租

約已有條款要求營運商負責交通安排，
「當然如果出現特殊情況，政府會統籌
公共交通工具營運商、碼頭營運商等，
疏導人流。」他表示，政府研究保留該
條款，要求新營運商負責交通安排。
此外，香港目前除了啟德郵輪碼頭，

還有交通完備的尖沙咀海運碼頭，但消
息人士表示，由於適合大型郵輪停泊的
碼頭海床要夠深，因此全球主要的郵輪
碼頭都遠離市區，甚少像海運碼頭正在
市中心，兼且鄰近大型商場。該兩個碼
頭也有不同的市場定位，啟德郵輪碼頭
適合停泊22萬噸的大型郵輪，海運碼頭
僅能停泊9萬噸的郵輪，消息人士說：
「現在的郵輪建得愈來愈大，啟德郵輪
碼頭對香港郵輪業好重要。」與海運碼
頭互補不足，可強化香港郵輪業全方位
發展。

●啟德碼頭沒有郵輪停靠的日子，的士站就難見的士駛入。 香港文匯報記者黃艾力攝

●內地團客來用餐，開門的精品店才有
生意可做。 香港文匯報記者黃艾力攝

●啟德碼頭的宴會中心為內地旅行團提
供團餐。 香港文匯報記者黃艾力攝

交通配套是一個社區

設施的命脈，車到、人

到、財氣到，但香港文匯報記者昨日在啟德

郵輪碼頭進行實測，從旺角乘搭巴士前往啟

德郵輪碼頭車程約45分鐘，幾乎半小時才有

一班車，的士更是拒絕駛入。由於碼頭能飽

覽無敵大海景，昨日仍有零星市民慕名而

來，他們不約而同反映交通配套差，浪費碼

頭絕佳的美景。特區政府消息人士向香港文

匯報表示，年底前將增設兩條巴士路線，同

時已引入渡輪服務於周末行駛。日後招標

時，會研究繼續加入條款要求新營運商負責

交通安排。 ●香港文匯報記者嚴鍇華、文森

文文匯匯實測實測


